

**Jueves 18 de Septiembre 2025**

**DELEGACIONES CMIC**

**CMIC Tabasco realizará la Expo Construcción los días 24 y 25 de septiembre**

(2025-09-17, Redacción, Xeva Noticias TAB (sitio), )

La segunda edición de Expo Construcción 2025 se llevará a cabo los días 24 y 25 de septiembre en el Gran Salón Villahermosa, anunció el presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, Carlos Villegas Adriano. La expo contará con 60 stands que ofrecerán una variedad de productos y servicios de la construcción, así como una exposición de maquinaria pesada. Además, se espera la presencia del beisbolista Juan Carlos Oramas, del equipo Olmecas, quien dará una firma de autógrafos. La expo busca ser un punto de encuentro para profesionales y empresas del sector de la construcción, y ofrecer oportunidades de negocio y networking.

[Ahora Tabasco TAB \(sitio\)](#),

**Duranguense sería el encargado de coordinar la obra de la presa Tunal II: CMIC**

(2025-09-17, Claudia Barrientos, DGO El Siglo de Durango (sitio), )

El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** filial Durango, Francisco Salazar Mendía, declaró que sería un duranguense quien esté a cargo de la obra de la Presa Tunal II. Detalló que se trata de un ingeniero civil que ya tiene más de 30 años de experiencia en estos proyectos, y con quien ya se ha trabajado anteriormente. Sin embargo, expuso que en su mayoría estas empresas no trabajan para el Gobierno Federal, sino que le están apostando desde hace bastantes años a la iniciativa privada.

[Posta CDMX \(Sitio\)](#),[El Sol de Durango \(sitio\)](#),

**Constructoras de Tabasco buscarán capacitarse para ganar licitaciones federales**

(2025-09-17, Redacción, Xeva Noticias TAB (sitio), )

El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, Carlos Villegas Adriano, convocó a las empresas constructoras tabasqueñas a capacitarse y prepararse para competir por las licitaciones de obras federales. Villegas Adriano expresó su preocupación por la asignación de obras a empresas foráneas en 2025, lo que podría afectar la calidad de las obras debido a la falta de conocimiento del territorio tabasqueño, así como significar riesgos en caso que las obras tengan vicios ocultos, dificultando reclamaciones. El **Presidente de la CMIC** advirtió que la cámara 'alzará la voz' si las empresas foráneas realizan obras de mala calidad.

**Empresarios acusan a la SICT Oaxaca de extorsión y exigen investigación**

(2025-09-17, Redacción, Primera Línea OAX (sitio), )

Un grupo de empresarios de la construcción interpuso una denuncia por una presunta red de extorsión que opera dentro de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) en Oaxaca, al señalar que piden dinero a cambio de trámites. Presuntamente, Fabián Martínez Molina, jefe de la Unidad de Servicios Técnicos de la SICT en Oaxaca, utiliza a su empresa aliada, Verificadora Ingeniería y Proyectos, para presionar a los constructores, muchos de ellos afiliados a la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** de Oaxaca.

**Presas Tunal II: ofrecen capacitar a constructoras para subcontratación de obra**

(2025-09-18, Redacción, DGO El Siglo de Durango (sitio), )

El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción** (CMIC) filial Durango, Francisco Salazar Mendía, confirmó que será un duranguense quien esté a cargo de la obra de la presa Tunal II. Detalló que se trata de un ingeniero civil que ya tiene más de 30 años de experiencia en estos proyectos y con quien ya se ha trabajado anteriormente. Ante ello, resaltó que se mantiene la confianza en la reactivación del sector y se están dando capacitaciones gratuitas a constructoras para que se actualicen en aspectos como el seguro social que deben dar a los trabajadores y otros aspectos que seguramente va a pedir la empresa ICA como requisito para la subcontratación.

### **Industria de la construcción, sin repuntar**

(2025-09-18, El Diario, Claudia Valenzuela, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )

Chihuahua, Chih.- En la recta final del año, la industria de la construcción continúa sin repuntar, por lo que se estima que la actividad cerrará el año con una caída de al menos 10 por ciento, sostuvo el **Presidente de la CMIC**, Julio Mercado Rodríguez. El representante del gremio de la construcción señaló que el sector se mantiene en un "standby hacia abajo", sin fuertes inversiones. Expuso Mercado Rodríguez que ya fue lanzada la licitación para uno de los tres puentes que construirá el Municipio, "sin embargo, no ha sido en general, sigue muy tranquilo. Entonces, pues vamos a esperar este último trimestre a ver cómo funciona", dijo.

## **CONSTRUCCIÓN**

### **En EU, inicios de viviendas unifamiliares cayeron 7% anual**

(2025-09-18, Redacción, El Economista (sitio), )

La construcción de viviendas unifamiliares en Estados Unidos (EU) y los permisos para futuras edificaciones cayeron en agosto, en medio de un exceso de casas nuevas sin vender y un mercado laboral cada vez más débil, y pese a la caída de las tasas hipotecarias. Las viviendas unifamiliares iniciadas, que representan la mayor parte de la construcción de viviendas, bajaron 7.0% a una tasa anual desestacionalizada de 890,000 unidades el mes pasado, informó ayer la Oficina del Censo del Departamento de Comercio. Los permisos para la futura construcción de casas unifamiliares disminuyeron 2.2%, a 856,000 unidades.

### **Indígenas de Guerrero exigen cumplir sus demandas históricas tras olvido del gobierno**

(2025-09-17, Redacción, Sergio Ocampo Arista, La Jornada (sitio), )

Para demandar obras, escuelas, maestros, caminos, y apoyo para los damnificados, representantes de los pueblos indígenas y afroamericanos, tomaron esta mañana la explanada del palacio de gobierno. Los representantes de comunidades indígenas y afroamericanas, provenientes de los municipios de las regiones Montaña y Costa Chica, exigieron la atención a demandas de obra social, construcción de escuelas y dotación de maestros, salud, apoyos a damnificados por el huracán 'John', entre otras.

### **Preocupa rezago de la economía mexicana; con más deuda, mientras crecimiento, consumo, empleo e inversión van a la baja: diputados federales del PRI**

(2025-09-17, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )

Las y los integrantes del Grupo Parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados advirtieron que el primer año de gobierno de la presidenta de la República presenta un escenario económico

frágil y preocupante, muy distante de la narrativa optimista de Morena. Los indicadores de crecimiento, consumo, empleo e inversión, están por debajo o en el límite inferior de los niveles que corresponden a los valores de referencia de una economía sana, afirmaron. Indicaron que, además, el récord en inversión extranjera directa "no soporta la lupa", ya que se trata principalmente de reinversión y no de nuevos capitales, mientras que la inversión pública en infraestructura se desplomó. Los representantes populares manifestaron preocupación por la tendencia negativa que se mantiene con el gasto federalizado, motor fundamental para estados y municipios, ya que se redujo en 6.6 por ciento respecto de 2024, limitando la capacidad de los gobiernos locales para atender las necesidades de la población.

"Todos sabemos que sin inversión pública no hay obra, no hay agua, no hay vivienda, no hay movilidad ni empleo digno para la gente", apuntaron para después reconocer que faltó compromiso con la economía social y con las PYMES, así como un plan realista para dotar de recursos a los gobiernos locales y detonar empleo.

### **La construcción de viviendas en EE.UU. cayó a su nivel más bajo desde mayo, según datos oficiales.**

(2025-09-17, Víctor Piz, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )

En Estados Unidos, la construcción de nuevas viviendas experimentó una caída del 8.5% el mes pasado, alcanzando una tasa anualizada de 13.1 millones de viviendas, según datos gubernamentales. Este descenso se atribuye a un abultado inventario de viviendas, que ha disuadido a los constructores de aumentar la producción. La construcción de viviendas unifamiliares también se vio afectada, disminuyendo un 7% a una tasa anualizada de 890,000, el nivel más bajo en más de un año. Por otro lado, la construcción multifamiliar, que había sostenido la actividad constructiva en meses anteriores, cayó casi un 12%, alcanzando su punto más bajo en tres meses. A pesar de la reciente disminución en los costos de los préstamos, que podría estimular la demanda, los economistas anticipan que el exceso de oferta de vivienda continuará limitando la construcción en los próximos meses.

## **RELEVANTES NACIONALES**

### **Conagua pone lupa a concesiones**

(2025-09-18, Daniel Flores, Reporte Índigo, . 1, 12 13)

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) ha iniciado una revisión exhaustiva de más de 560 mil títulos de concesión a particulares y empresas para la extracción y consumo de agua vigentes en el país, para frenar el uso indebido del recurso. Según Óscar Zavala, subdirector general jurídico de la Conagua, se han identificado anomalías graves, como el uso de concesiones agrícolas para alimentar desarrollos inmobiliarios, títulos domésticos utilizados por industrias e incluso grandes volúmenes de agua industrial ocultos tras concesiones municipales.

### **Abren megacentro de vacunación en CU**

(2025-09-18, Montserrat Maldonado, El Sol de México, . 1, 4)

En el estacionamiento número tres del Estadio Olímpico Universitario en la Ciudad de México, ayer comenzó a operar el megacentro de vacunación contra el sarampión que ofrecerá 10 mil dosis distribuidas en tres días. María del Rocío Almazán Ortiz, coordinadora delegacional de enfermería de salud pública del IMSS, destacó que la población no debe dudar en vacunarse debido a la alerta de sarampión que se vive en el país.

### **Amparan a 'Andy' en contra de FGR**

(2025-09-18, Víctor Fuentes, Reforma, . 1)

Juzgados concedieron amparos a Andrés Manuel López Beltrán para impugnar posibles órdenes de detención o aprehensión en su contra. López Beltrán, conocido como Andy, es hijo del ex Presidente Andrés Manuel López Obrador y Secretario de Organización de Morena. El amparo 1728/2025, que también beneficia a su hermano Gonzalo y a otras personas cuyos nombres fueron ocultados, aparece en el Juzgado Noveno de Distrito en Materia Administrativa, fue presentado el martes señala como autoridad responsable, entre otras, al titular de la Fiscalía Especializada en Materia de Delincuencia Organizada de la FGR, Alfredo Higuera Bernal, quien lleva la investigación por huachicol contra ex mandos de la Secretaría de Marina.

### **Fed recorta tasa en 25 pts. base; prevé dos recortes más en este año**

(2025-09-18, Yolanda Morales, El Economista, . 1, 4 5)

La Reserva Federal de Estados Unidos (Fed) ha recortado su tasa de interés en 25 puntos base, situándola en un rango de 4.0-4.25%, un nivel no visto desde diciembre del 2022. La decisión fue unánime y responde a la desaceleración de la inflación y del mercado laboral en EU. El mercado anticipa dos recortes adicionales para este año, con el objetivo de equilibrar la inflación y las necesidades del mercado laboral.

### **Hernán, al banquillo por narco, extorsión..**

(2025-09-18, David Vicenteño, Excélsior, . 1, 8)

Hernán Bermúdez, alias Comandante H, fue expulsado de Paraguay y entregado a México para enfrentar cargos por narcotráfico, trata de personas, secuestro y robo de combustible. El exsecretario de Seguridad de Tabasco fue detenido en Paraguay y será trasladado al penal de máxima seguridad El Altiplano en México. La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana de México informó que el traslado se logró gracias a un trabajo coordinado con las autoridades paraguayas.

### **Expulsa Paraguay a Bermúdez Requena; ya viaja al Altiplano**

(2025-09-18, Alonso Urrutia, La Jornada, . 1, 3)

La presidenta Claudia Sheinbaum pidió que no haya impunidad en el caso de Hernán Bermúdez, secretario de Seguridad Pública de Tabasco en el gobierno de Adán Augusto López, y acusado de ser líder del grupo delictivo La Barredora. Destacó que se logró ubicar a Bermúdez en Paraguay a partir de un trabajo muy importante del Centro Nacional de Inteligencia, con lo cual - dijo horas antes de que el gobierno paraguayo determinara deportarlo a México- Secretaría de Relaciones Exteriores iniciaría contactos con las autoridades de esa nación sudamericana para agilizar su traslado a territorio nacional.

### **Paraguay expulsa a Hernán... y a Adán no le inquieta que cante**

(2025-09-18, Rubén Mosso, Milenio Diario, . 1, 6 7)

Hernán Bermúdez Requena, El Comandante H, presunto líder del grupo criminal La Barredora, fue expulsado de Paraguay y trasladado a México en un avión Bombardier Challenger 605, matrícula XB-NWD, de la Fiscalía General de la República (FGR). Adán Augusto López expresó que su ex colaborador "sabe cantar", pero se declaró sin temor ni preocupaciones.

### **Aceleran entrega; expulsan a Hernán**

(2025-09-18, Luis Valdés, 24 Horas, . 1,3)

Paraguay entregó a México a Hernán Bermúdez Requena, exsecretario de Seguridad de Tabasco y presunto líder del grupo criminal de La Barredora. El exfuncionario tabasqueño había renunciado a la extradición voluntaria, por lo que se esperaba que su regreso a México pudiera demorar algunos meses, lo que finalmente no ocurrió. Al respecto, el exgobernador de Tabasco y coordinador de los senadores de Morena, Adán Augusto López Hernández, dijo no estar preocupado de lo que pueda "cantar" su exsecretario de Seguridad estatal.

### **Pide a FGR llegar a fondo en huachicol fiscal**

(2025-09-18, Carlos Navarro, Noemí Gutiérrez, El Heraldo de México, . 1, 4)

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo pidió a la Fiscalía General de la República (FGR) investigar a fondo el caso de la red de huachicol fiscal, dada a conocer hace un par de semanas.

### **Paraguay entrega a Hernán Bermúdez**

(2025-09-18, Daniela Wachauf, El Universal, . 1, 4)

Hernán Bermúdez Requena, exsecretario de Seguridad y Protección Ciudadana de Tabasco, alias El Abuelo Comandante H. fue expulsado ayer de Paraguay y se prevé que sea ingresado al penal de El Altiplano, en el Estado de México. La Secretaría Nacional Antidrogas (Senad) de Paraguay se refirió al exfuncionario como un capo mexicano vinculado al Cártel Jalisco Nueva Generación, (CJNG).

### **Reanuda Fed ciclo de bajas en tasas de EU**

(2025-09-18, Mario Luna, El Financiero, . 1, 4)

La Reserva Federal (Fed) recortó la tasa de interés en 25 puntos base a un rango entre 4.0 y 4.25 por ciento, impulsada principalmente por los riesgos a la baja en el mercado laboral, sus pronósticos apunta a dos recortes más en el año. Jerome Powell, presidente de la Fed, indicó que las cifras de empleo revisadas muestran que el mercado laboral ya no es sólido, que los riesgos en este sector fueron el centro de la decisión del recorte.

### **Al Margen // Las Fuerzas Armadas quedaron tocadas**

(2025-09-18, Juan María Naveja, El Economista, . 47)

La corrupción en la Marina y la protección política a responsables han debilitado su credibilidad. Aunque no están destruidas, las Fuerzas Armadas enfrentan un daño profundo cuya recuperación será lenta y con impacto inevitable. El golpe que está sufriendo la Marina Armada de México es durísimo, superior a lo que se viene señalando, ha sido en los últimos 20 años la institución castrense de México más respetada, para las agencias estadounidenses se convirtió en el brazo de confianza, fue a la Marina a la que le confió información sensible que luego se tornó en operativos de gran calibre.

### **El Asalto a la Razón // Al menos un año AMLO se hizo quaje**

(2025-09-18, Carlos Marín, Milenio Diario, . 7)

Se infiere que Sheinbaum tomó como referente las incautaciones en marzo de ocho y diez millones de diésel ilegal en Baja California y Tamaulipas, pero si se estima que suman 31 las descargas clandestinas de combustible en los puertos confiados a la Marina, se está frente a operaciones añejas a gran escala que no podían pasar desapercibidas.

### **CSP insta a FGR a llegar a fondo en huachicol fiscal**

(2025-09-18, Yulia Bonilla, La Razón de México, . 8)

LUEGO DE QUE EL SECRETARIO de Marina, Raymundo Pedro Morales, reconoció que para la dependencia fue duro aceptar y que hubiera sido imperdonable callar los actos que permitieron operar una red de huachicol fiscal en las aduanas, la Presidenta Sheinbaum Pardo señaló que la Fiscalía General de la República (FGR) tiene la obligación de investigar y llegar a fondo sobre quiénes estuvieron involucrados, incluso si se trata de miembros de las Fuerzas Armadas.

### **Tras la Puerta del Poder // Hijos de AMLO solicitan amparo contra aprehensión**

(2025-09-18, Roberto Vizcaíno, MEX Diario Imagen, . 7)

Andy y Bobby aparecen en el expediente de casi 600 páginas abierto por la Fiscalía General de la Nación sobre el tráfico de huachicol que igual involucra a altos mandos de la Marina y al hijo del gobernador de Sonora. Por ese expediente que fue filtrado a algunos medios de comunicación- se sabe que los altos mandos de la Marina involucrados en su introducción y distribución en México, obtuvieron al menos 150 millones de pesos producto de la descarga de 69 barcos en unos 8 puertos bajo su control desde 2023. En todo ese trasiego ilegal de hidrocarburos están involucradas también las aduanas.

### **Administraciones del Sistema Portuario Nacional**

(2025-09-18, Inserción, La Jornada, . 23)

ASIPONAS del Corredor Marítimo Corredor Interocéánico del Istmo de Tehuantepec El Corredor Interoceánico es una plataforma logística multimodal, que compite en los mercados internacionales de movilización de mercancías.

### **La Mañanera**

(2025-09-18, Redacción, Reforma, . 6)

La presidenta reconoció que el Gobierno federal desconoce desde cuándo operaba la red de contrabando de combustibles descubierta este año, pero aclaró que no hay elementos para vincular al ex presidente Andrés Manuel López Obrador ni a sus hijos. Se refirió al secretario de Marina como un funcionario "valiente e íntegro".

### **Piden indagar nexos de empresas con huachicol fiscal**

(2025-09-18, Rolando Ramos, El Economista, . 38)

La Fiscalía General de la República (FGR) está obligada a investigar y llegar al fondo del caso de contrabando de combustibles en México, conocido como huachicol fiscal, que involucra a elementos de la Secretaría de Marina (Semar) y funcionarios aduanales, planteó la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

### **Huachicol fiscal ¿cuando empezó?**

(2025-09-18, Claudia Guerrero, Reforma, . 1, 6)

La Presidenta Claudia Sheinbaum admitió ayer que su Gobierno desconoce desde cuándo operaba la red criminal de contrabando de combustibles en la que participaron mandos de la Secretaría de Marina, incluidos dos sobrinos políticos del ex titular de la dependencia, Rafael Ojeda. En la conferencia matutina, Sheinbaum calificó de valiente al Secretario de Marina,

Raymundo Pedro Morales, quien reconoció que ha sido muy duro para la institución el lucramiento de algunos de sus elementos en la red de huachicol fiscal.

### **Funerales de honor para 351 marinos en 12 años**

(2025-09-18, Oscar Balderas, Milenio Diario, . 4)

Cada año, en promedio, la Secretaría de Marina entierra a 30 de los suyos. MILENIO tuvo acceso a una base de datos interna de la dependencia que encabeza el almirante Raymundo Pedro Morales Angeles, la cual da cuenta que, entre 2010 y 2022, la Marina perdió a 351 integrantes. Es decir, poco más de dos personas cada mes en los últimos 12 años.

### **Desde San Lázaro // Todos los caminos llevan a AMLO**

(2025-09-18, Alejo Sánchez Cano, El Financiero, . 31)

El discurso pronunciado por el almirante Raymundo Pedro Morales, secretario de Marina, en la parada militar del 16 de septiembre sobre la corrupción que prevaleció en la gestión de su antecesor, Rafael Ojeda Durán, es contundente y no deja lugar a dudas de que este personaje, por lo menos, solapó que sus sobrinos y un montón de marinos que tenían bajo su responsabilidad las aduanas, aeropuertos, puertos y refinerías conformaron un cártel para enriquecerse sin importar su pertenencia a la institución pública que más valoran y reconocen los mexicanos.

### **Número Cero // Romper la ley del silencio, "caiga quien caiga" huachicol.**

(2025-09-18, José Buendía Hegewisch, Excélsior, . 17)

La mayor pregunta sobre el huachicol fiscal es qué tan a fondo llegará el gobierno de Sheinbaum con la investigación de la intrincada trama de intereses en aduanas. Abjurar de la ley del silencio es un paso fundamental para romper con complicidades, pero el mea culpa es insuficiente para convencer de que no habrá impunidad de la corrupción de autoridades y empresarios desde Tamaulipas hasta Tabasco. La revelación oficial de las mafias del contrabando de combustible parece un rechazo tácito a esa norma no escrita de callar el delito en las instituciones y el estamento militar. Así puede leerse también la declaración del secretario de Marina, el almirante Raymundo Pedro Morales, de que "hubiera sido imposible callar", aunque es más difícil identificar a quién apunta cuando habla de ir al fondo "trátese de quien se trate".

### **EE. UU. pide investigar a Adán Augusto y Horacio Duarte por huachicol**

(2025-09-18, Alejandro Romero, UnomásUno, . 1, 5)

Durante los tiempos de Adán Augusto López Hernández en el gobierno de Tabasco, el huachicol enriqueció a líderes de grupos armados, autoridades municipales, estatales y federales, empresarios y trabajadores de Pemex, y aunque estuvieron bajo la mirada atenta del Ejército, muchos siguen operando con impunidad, y algunos incluso están a cargo de la seguridad del estado en la administración del gobernador Javier May Rodríguez.

### **El Observador // Huachicol ¿quién se atreve a cambiar los incentivos?**

(2025-09-18, Samuel García, El Sol de México, . 13)

El caso del "huachicol fiscal" que involucra a altos mandos de la Marina no debería sorprendernos. Era previsible. Desde que se entregaron a las Fuerzas Armadas funciones civiles -puertos, aduanas, aeropuertos, hoteles, trenes, combustibles- se construyeron incentivos perfectos para la corrupción.

### **De Frente y de Perfil // La advertencia de Jiménez Espriú**

(2025-09-18, Ramón Zurita Sahagún, MEX Diario Imagen, . 6)

El 17 de julio de 2020, el entonces secretario de Comunicaciones y Transportes, Javier Jiménez Espriú, manifestó su renuncia a ese cargo público. En una carta dirigida al entonces presidente López Obrador señaló sus razones por las que se separaba del cargo, estableciendo como la principal, su objeción a que los puertos fueron trasladados al ámbito militar, correspondiente a la secretaría de Marina. Jiménez Espriú ya había manifestado públicamente su oposición a dicha medida y se lamentaba de no haber transmitido su convicción y preocupación al Ejecutivo federal de lo que ocasionaría esa medida.

### **Fuera de Agenda // Control de daños en la Marina**

(2025-09-18, Juan Veledíaz, El Sol de México, . 5)

Poco se conoce de los almirantes que están detrás del secretario de Marina Raymundo Morales Ángeles, pero si algo los caracteriza es que quienes ocupan los principales cargos en la dependencia fueron contemporáneos en la Heroica Escuela Naval Militar y han formado un equipo compacto ante la crisis que atraviesan. A esta generación que ascendió al almirantazgo en los últimos años, con experiencia en mando y responsabilidades operativas, le toca encabezar la "limpia" que entró en marcha al anunciarse el "golpe de timón" tras revelarse el entramado criminal que involucra a altos oficiales de la Armada.

### **Sheinbaum: se debe indagar a fondo red de corrupción**

(2025-09-18, Salvador Corona, El Universal, . 1, 6)

La presidenta Claudia Sheinbaum dijo que la Fiscalía General de la República (FGR) tiene la obligación de investigar y llegar a fondo en la red de huachicol fiscal que infiltró a la Marina, y determinar cuántas empresas participaron; enfatizó que actualmente ya no arriban buques con hidrocarburo ilícito al país. De las Fuerzas Armadas, resaltó su actuación y subrayó que su gobierno no permitirá impunidad.

### **Antropoceno // El pulpo del huachicol fiscal**

(2025-09-18, Bernardo Bolaños, La Razón de México, . 4)

En julio de 2020, Javier Jiménez Espriú, entonces secretario de Comunicaciones y Transportes (SCT) del Gobierno de México, presentó su renuncia al presidente López Obrador por su desacuerdo con la transferencia del control de las aduanas mexicanas a la Secretaría de Marina. Ojo: este cambio administrativo fue impulsado, en parte, por presiones del propio gobierno de Estados Unidos para combatir el tráfico de fentanilo de sus precursores químicos provenientes de China. Ahí tienen una defensa los partidarios de la 4T.

### **Realiza el buque-escuela Cuauhtémoc pruebas de navegación, tras accidente**

(2025-09-18, Redacción, El Independiente, . 15)

La Secretaría de Marina (Semar) informó que el Buque Escuela ARM "Cuauhtémoc", conocido como el Embajador y Caballero de los Mares, zarpó este martes desde Nueva York para realizar Pruebas de Aceptación en la Mar (SAT, por sus siglas en inglés), tras permanecer en dique para trabajos de mantenimiento mayor. El Cuauhtémoc tiene previsto regresar el próximo 20 de septiembre al puerto neoyorquino, donde concluirá su alistamiento en el muelle 86, "Pier 86", en Manhattan.

### **'Llevé información; no hicieron nada'**

(2025-09-18, Benito Jiménez, Reforma, . 6)

El general retirado Eduardo León Trauwitz, ex subdirector de Salvaguardia Estratégica de Pemex, aseguró en julio pasado que en 2018 entregó personalmente a la entonces secretaria de Energía, Rocío Nahle, información sensible sobre las redes de robo de hidrocarburos, con la intención de que se combatiera. León Trauwitz insistió en que ya se conocía ese esquema de huachicol. Las declaraciones de Trauwitz cobran peso ante las actuales investigaciones por el contrabando de combustibles con facturas falsas o triangulaciones aduaneras en puertos, con el apoyo de personal de la Marina y de Aduanas.

### **Puente Político // Caiga quien caiga contra el huachicol**

(2025-09-18, Laura Puente, El Heraldo de México, . 10)

La intromisión de la Marina en el sistema portuario nacional tuvo un efecto demoledor en la operación e intereses que se crearon al interior de una institución insignia del país. El tráfico de huachicol es ejemplo de una red criminal que se instaló en los principales puertos de entrada y salida de mercancías. En el sexenio pasado, un asesor del expresidente Andrés Manuel López Obrador lo convenció de que era fundamental darle el control a Marina de las 18 Administraciones del Sistema Portuario Nacional (ASIPONA). Las modificaciones a la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, a la Ley de Navegación y Comercio Marítimos y a la Ley de Puertos permitieron encomendar las operaciones portuarias a la Marina.

### **La Aldea // Duela donde duela y llegue hasta donde llegue**

(2025-09-18, Leonardo Kourchenko, El Financiero, . 31)

Duela donde duela y llegue hasta donde llegue 1 discurso del almirante Raymundo Pedro Morales, secretario de la Marina Armada de México, al inicio del desfile militar el pasado 16 de septiembre en el Zócalo, frente a todos los medios, el gabinete entero y la propia presidenta, apunta hacia un aparente cambio de postura y el reconocimiento de posibles actividades ilícitas al interior de su corporación. La Marina tradicionalmente había sido ese cuerpo impoluto, intachable, inalcanzable por la corrupción y el crimen. Desde hace más de una década, la inteligencia estadounidense, el Pentágono y las múltiples agencias de seguridad depositaban mayor confianza e información secreta en los mandos de la Marina que en los del Ejército.

### **Agenda Confidencial // "Le duela a quién le duela" y ¿caiga quien caiga?**

(2025-09-18, Luis Soto, El Independiente, . 1, 5)

Pasaron dos años para que los altos mandos de la Secretaría de Marina descubrieran que varios de sus elementos destacaron en un emotivo discurso, durante el desfile cívico militar del 16 de septiembre, el titular de la Armada de México, Raymundo Pérez Morales Ángeles, afirmó que "fue muy duro aceptarlo, pero hubiera sido mucho más y absolutamente imperdonable callarlo", en referencia a los actos de corrupción de algunos de sus marinos dos en las aduanas de algunos puertos del país, se habían contagiado del mal que se extiende por todo el territorio nacional desde hace varias décadas y que se enquistó en diversas dependencias.

### **Tras reparación prueban el Buque Cuauhtémoc**

(2025-09-18, Ulises Soriano, La Razón de México, . 9)

LA SECRETARÍA de Marina dio a conocer que el Buque Escuela Velero Cuauhtémoc ARM BE-01 zarpó ayer para realizar pruebas de "aceptación en la mar", luego de concluir trabajos de mantenimiento mayor en los astilleros Caddell Dry Dock And Repair, Co. y GMD, en Nueva York, Estados Unidos.

## **CÁMARAS EMPRESARIALES**

### **Coparmex se reúne con empresarios e inversionistas**

(2025-09-18, F. Domínguez, El Heraldo de México, . 28)

Previo a la visita a México del primer ministro de Canadá, Mark Carney, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) se reunió con él, en la Embajada de México en Canadá, para dar seguimiento a trabajos conjuntos e inversiones, con base en el T-MEC. El presidente del organismo, Juan José Sierra Álvarez, lideró la delegación que estuvieron presentes en la reunión, junto al embajador Carlos Joaquin González, y empresarios canadienses del sector financiero y comercial.

### **Canacero respalda aranceles contra productos chinos y se alista para inicio de revisión del T-MEC**

(2025-09-17, Lilia González, El Economista (sitio), )

Al respaldar las medidas arancelarias contra productos chinos, la industria del acero en México dijo estar "listo" para el arranque del proceso de revisión del Tratado México, Estados Unidos, Canadá (T-MEC), donde existan medidas que defiendan al sector nacional y promuevan la competitividad. "Confiamos en que estas acciones continuarán atendiendo las necesidades específicas de la cadena de valor del acero y se alinearán con los objetivos del Plan México, promoviendo la inversión, el desarrollo industrial y la integración regional, con el propósito de consolidar una industria siderúrgica fuerte, moderna y competitiva", pugnó la Cámara Nacional de la Industria del Hierro y el Acero (Canacero).

[Reportacero \(Sitio\)](#), [Industry News \(Sitio\)](#), [JLA Noticias CDMX \(Sitio\)](#),

### **Empresarios de Coparmex fortalecen lazos en Canadá previo a visita del primer ministro Mark Carney**

(2025-09-17, Adolfo López, La Crónica de Hoy (sitio), )

Dirigentes de Coparmex sostuvieron reuniones en la Embajada de México en Canadá con el embajador Carlos Joaquín González y empresarios locales, con el objetivo de mejorar el T-MEC. La delegación de líderes empresariales de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) se reunió en la Embajada de México en Canadá para sostener encuentros con representantes del sector financiero y comercial, acompañados por el embajador Carlos Joaquín González.

### **Concanaco busca 'papel activo' en consultas rumbo a revisión del TMEC**

(2025-09-17, Forbes Staff, Forbes MX (sitio), )

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur) de México aseguró que tendrá un "papel activo" en las consultas públicas rumbo a la revisión del tratado comercial de Norteamérica. El organismo empresarial, responsable de más del 66% del producto interno bruto (PIB), celebró en un comunicado la apertura de consultas

públicas anunciadas por la Secretaría de Economía y por la Oficina del Representante Comercial de los Estados Unidos (USTR, en inglés).

### **Coparmex lidera una agenda estratégica con Canadá para impulsar la**

(2025-09-17, Redacción, Hoy en perspectiva MX (Sitio), )

La Misión Empresarial COPARMEX Canadá 2025, encabezada por Juan José Sierra Álvarez, fortaleció los lazos bilaterales y destacó oportunidades de inversión y comercio. La misión, que tuvo lugar en Ottawa, Toronto y Vancouver, incluyó reuniones con líderes empresariales y funcionarios gubernamentales, así como visitas a empresas canadienses.

### **No es broma. Buen Fin 2025 ya tiene fecha; estos días podrás hacer tus compras a precios irresistibles | Detalles**

(2025-09-17, Mayté Baena, Milenio (sitio), )

Dado que se trata de uno de los fines de semana más esperados, para los consumidores es importante saber las fechas en las que se realizará, no solo porque hay tales descuentos, sino porque entran miles de productos y servicios y con ello, nos vemos en la necesidad de ahorrar. Bajo esa tónica, la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur), invitó a las empresas, comercios y claro, consumidores a participar, especialmente porque la edición de este 2025 será, al momento, la más extendida de las que ha habido antes.

### **Pedro Haces propone reducir la jornada laboral a 40 horas semanales para 2030.**

(2025-09-17, José Yuste, Maricarmen Cortés, Canal 121 Telefórmula, )

Pedro Haces, líder sindical, anunció una reducción gradual de la jornada laboral de 48.40 horas semanales, con el objetivo de alcanzar las 40 horas semanales para enero de 2030. Esta propuesta, que incluye una disminución paulatina de un día a la semana, ha sido implementada exitosamente en países como Colombia y Chile. Haces, quien anteriormente se opuso a esta reducción, ahora respalda la medida, destacando que México es uno de los pocos países que aún mantiene una jornada laboral de seis días. La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) apoya la propuesta, pero sugiere eximir a las pequeñas y medianas empresas (PyMEs) y ciertos sectores, como restaurantes y hoteles, de esta normativa para mitigar su impacto.

[970 Radio Fórmula AM, 103.3 Radio Fórmula.](#)

### **Alista Coparmex "Crece Mi Negocio" para fortalecimiento de MiPyMEs**

(2025-09-18, Redacción, Noticias Querétaro QRO (sitio), )

Con el objetivo de fortalecer al sector de micro, pequeñas y medianas empresas del país y brindarles un acompañamiento en sus necesidades, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) alista el proyecto "Crece Mi Negocio", una plataforma digital que operará con inteligencia artificial generativa. "Este ecosistema reunirá en un solo espacio capacitaciones, servicios y soluciones antes dispersos, con el objetivo de que el éxito individual se convierta en un logro colectivo", apuntó Juan José Sierra Álvarez, presidente nacional de la Coparmex, quien adelantó que el proyecto se lanzará en el marco de la Feria Internacional de Innovación y Emprendimiento (FIIE) 2026 a realizarse en febrero en la Ciudad de México.

### **Dan 60 días para hacer comentarios sobre funcionamiento de T-MEC**

(2025-09-18, Jassiel Valdelamar, El Financiero, . 1, 6)

La Secretaría de Economía abrió este miércoles un proceso de consulta pública para que ciudadanos, empresas, cámaras empresariales y cualquier interesado presenten comentarios y recomendaciones sobre el funcionamiento del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). El aviso fue publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF) y tiene como plazo 60 días naturales para la recepción de propuestas. La revisión del T-MEC es una oportunidad para integrar a las Pymes para que participen en las cadenas de valor y con ello se acorten las desigualdades regionales del país, señaló Octavio de la Torre de Stéfano, presidente de la Concanaco Servytur, al anunciar que el organismo participará con propuestas en el proceso de consulta abierta sobre el acuerdo comercial.

### **Advierten alza de \$20 en cajetilla de cigarros por IEPS**

(2025-09-18, Reforma Staff, Reforma, . 1)

Ante la propuesta de un incremento del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) superior al 30 por ciento sobre el precio de los cigarros, las empresas que comercializan esos productos advirtieron que se traduciría en un aumento mínimo de 20 pesos por cajetilla para 2026, según un comunicado del Consejo Nacional de la Industria Tabacalera (Conainta). Esta organización está conformado por Philip Morris México, British American Tobacco y Japan Tobacco International.

### **A consulta pública en México, el "funcionamiento" del T-MEC**

(2025-09-18, Redacción, El Independiente CDMX (sitio), )

El Gobierno de México, a través de la Secretaría de Economía, anunció la apertura de un proceso de consulta pública sobre el funcionamiento del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). La convocatoria está dirigida para que ciudadanos, empresas, cámaras empresariales y organizaciones de la sociedad civil presenten comentarios y recomendaciones sobre el T-MEC, informó Amexi.

### **Las empresas, listas para su participación**

(2025-09-18, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 1, 4)

El sector empresarial mexicano está listo para participar de las consultas públicas que comenzará el gobierno federal para la revisión del Tratado comercial México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). "Las consultas públicas constituyen un mecanismo esencial de transparencia y participación. Las propuestas, observaciones y decisiones que surjan impactarán directamente en las reglas de origen, la facilitación comercial, los servicios, la propiedad intelectual, el medio ambiente, las disposiciones laborales, las contrataciones públicas, la economía digital, los mecanismos de solución de controversias y la competitividad de las empresas mexicanas". señalaron desde la Concanaco Servytur.

### **Industria tabacalera preocupada por propuesta de reforma fiscal**

(2025-09-18, Agencias, Presente Diario del Sureste TAB (sitio), )

El Consejo Nacional de la Industria Tabacalera (CONAINTA), que agrupa a Philip Morris México, British American Tobacco y Japan Tobacco International, manifestó su preocupación ante la propuesta de reforma fiscal que incrementaría el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) aplicado a cigarros y productos de nicotina. Según CONAINTA, estas medidas podrían duplicar el mercado ilegal de cigarros, que ya representa el 20.4% del consumo nacional. La

Confederación de Cámaras Industriales (CONCAMIN) estima que la evasión fiscal por este fenómeno genera pérdidas anuales de entre 13,000 y 15,000 millones de pesos.

### **A la semana el CAAN realizan hasta 100 esterilizaciones**

(2025-09-18, Alejandro Gómez, El Sol de Durango (sitio), )

Mientras que en una veterinaria privada los costos de esterilización van desde los 900 hasta los dos mil pesos, según el tamaño, en el Centro de Atención Animal (CAAN) los procedimientos se realizan sin costo, por lo que se invita a la población a responsabilizarse de sus mascotas. Con la finalidad de sumar esfuerzos, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), junto con el Municipio, llevarán a cabo una campaña de esterilización de mascotas a partir de este jueves 18.

### **México inicia consultas rumbo a revisión del T-MEC**

(2025-09-18, Roberto Morales, El Economista, . 29)

El gobierno de México publicó este miércoles el aviso por el que se da a conocer la oportunidad de presentar comentarios sobre el funcionamiento del Tratado entre México Estados Unidos y Canadá (T-MEC) de manera general. La industria maquiladora, las empresas de comercio exterior y el "Cuarto de Junto", en general, expresaron su intención de acompañar al gobierno mexicano la negociación. El "Cuarto de Junto", llamado institucionalmente Consejo Consultivo Estratégico de Negociaciones Internacionales (CCENI), forma parte del Consejo Coordinador Empresarial (CCE).

### **La reforma al Poder Judicial, un ejercicio honesto para reconstruir al país, asegura Ana Lilia Rivera**

(2025-09-18, Redacción, Senado Morena MX (sitio), )

La Senadora Ana Lilia Rivera Rivera descartó que la reforma constitucional para que el pueblo eligiera a un nuevo Poder Judicial, de ninguna manera fue un error, sino más bien un ejercicio honesto de reconstruir al país después de que los anteriores integrantes representaban los privilegios de la antigua clase política y se oponían al cambio exigido por la mayoría de las y los mexicanos. Durante su participación en el foro "La Economía y la Reforma al Poder Judicial" organizado por la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), en el auditorio de la Sección 31 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), la Senadora hizo un llamado a no tener miedo al cambio, sino más bien contribuir a éste con responsabilidad.

### **Canacero busca sumarse a las consultas**

(2025-09-18, Redacción, El Financiero, . 23)

La Cámara Nacional de la Industria del Hierro y del Acero (Canacero) buscará sumarse activamente al proceso de revisión del T-MEC, al considerar que esta negociación será determinante para consolidar la competitividad del sector siderúrgico nacional. "Es indispensable contar con medidas que defiendan la producción mexicana, promuevan la competitividad y protejan el empleo, pilares para el desarrollo industrial".

### **Preocupa Index peso de las tarifas**

(2025-09-18, Redacción, Milenio Diario, . 19)

Los aranceles impuestos por el gobierno estadounidense podrán convertirse en un obstáculo para la revisión del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) y un riesgo para la

integración productiva de la región de Norteamérica, advirtió Humberto Martínez Cantú, presidente del Consejo Nacional de la Industria Manufacturera de Exportación (Index). A través de un comunicado aseguró que participarán en la convocatoria realizada por la Secretaría de Economía; lo mismo expresaron organismos empresariales como Canaco CdMx, así como la Cámara del Acero (Canacero).

### **La industria tabacalera alerta por alza de impuestos y auge del mercado negro**

(2025-09-18, Redacción, Siete Chiapas CHIS (Sitio), )

El Consejo Nacional de la Industria Tabacalera (Conainta) expresó este miércoles su "preocupación" por el aumento de los impuestos especiales sobre cigarros y cajetillas, al advertir que esta medida incentivará el crecimiento del mercado negro y reducirá la recaudación fiscal. El problema, advierte la industria, podría agravarse, pues sostiene que "se estima que el impacto de esta reforma podría exponenciar el comercio ilícito hasta un 50 % del mercado", con pérdidas fiscales anuales de entre 13.000 y 15.000 millones de pesos (de 650 a 750 millones de dólares), de acuerdo con la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin).

### **Pide diputado participar en consulta del T-MEC**

(2025-09-18, Leonel Mora, Pulso SLP (sitio), )

El diputado Luis Emilio Rosas Montiel, presidente de la Comisión de Desarrollo Económico del Congreso del Estado, llamó a participar en la consulta pública sobre el Tratado México - Estados Unidos - Canadá (T - MEC) que realiza la Secretaría de Economía del Gobierno de la República de aquí a diciembre de 2025. A nivel local, el legislador adelantó que se buscará realizar foros de consulta con las cámaras empresariales y los parques productivos para saber cuáles han sido sus experiencias y "tener la información más organizada".

### **La IP alista propuestas; consulta abre oportunidad**

(2025-09-18, Alejandro Alegría, La Jornada, . 20)

El inicio de las consultas públicas para la revisión del T-MEC representa una oportunidad para las empresas en la integración regional, señalaron organismos de la iniciativa privada, aunque también reconocieron como un posible obstáculo los aranceles a productos mexicanos. Por separado, la Cámara Nacional de la Industria del Hierro y del Acero (Canacero) señaló estar lista para sumarse al proceso de revisión. Este sector, junto con el del aluminio y el del cobre, es uno de los más golpeados por los aranceles que impuso el gobierno de Trump, pues la tasa es de 50 por ciento, pese a que México compra más productos de esta aleación a Estados Unidos.

### **Arrancan consultas de T-MEC cruzadas por aranceles; temas críticos: acero, autos...**

(2025-09-18, Redacción, La Razón On line (Sitio), )

Este miércoles inició el proceso de recepción de comentarios y consultas para la evaluación del Tratado Comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), el cual se vislumbra complicado por un entorno en el que el país vecino presiona a México con tarifas arancelarias a sectores clave como el automotriz, acero, aluminio y cobre. Ante ello, la Cámara Nacional de la Industria del Hierro y del Acero (Canacero) señaló que, tras darse a conocer el mecanismo para la evaluación, se encuentra lista para sumarse al proceso de revisión y reconoció las acciones del Gobierno en favor de la industria siderúrgica nacional; en ese sentido, el Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología (Comce) sostuvo que la puesta en

marcha del Plan México y la iniciativa para modificar los impuestos a las importaciones "abren un nuevo ciclo" para las industrias mexicanas.

**COLUMNAS Y ARTÍCULOS**

**La Quinta Transformación // Cuando perder casos enseñe demasiado**

(2025-09-18, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 21)

En tiempos de transformación, la regla es que no hay reglas, y cuando las hay, si no favorecen al dueño del tablero, se cambian. Ahora, el siguiente paso consiste en acotar los límites de defensa frente a violaciones de derechos fundamentales y actos de autoridad.

**Cuenta Corriente // ¿Resolver IFI con soluciones de mercado?**

(2025-09-18, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)

El secretario de Hacienda, Edgar Amador, ha pedido cautela y revisión minuciosa de todas las peticiones de compra o transmisión de propiedad de todas las instituciones en la formadas en la fila, lo mismo que un análisis pormenorizado de su situación financiera para establecer planes de capitalización o de revisión de sus modelos de negocio para que sean no sólo "nuevos jugadores", sino jugadores de pantalones largos, desde el primer momento en que sean admitidos para autorización.

**Bitácora del Director // El amparo, una barrera contra el abuso de poder**

(2025-09-18, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)

El juicio de amparo es una de las instituciones más valiosas y emblemáticas del derecho mexicano. Creado por Manuel Crescencio Rejón en el siglo XIX y perfeccionado por Mariano Otero, se erigió como un escudo protector para los ciudadanos frente a los posibles abusos del poder público. Hoy, con la iniciativa de reforma a la Ley de Amparo propuesta por el Ejecutivo, este pilar de nuestro sistema jurídico enfrenta un momento crítico que nos obliga a reflexionar sobre su esencia y trascendencia histórica.

**Estrictamente Personal // Crisis en Palacio**

(2025-09-18, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 38)

La narrativa que impulsó Andrés Manuel López Obrador durante su presidencia, que sostenía que había acabado con el huachicol, está colapsando, mientras que en Palacio Nacional la temperatura está subiendo porque no logran enfriar el escándalo en la Marina, que se ha convertido en una prueba del fracaso del expresidente al caerse sus mentiras, y una de ácido para la presidenta Claudia Sheinbaum, que es el termómetro de la crisis que se vive en su oficina, porque la investigación sobre la corrupción pega no sólo en altos mandos de la Marina, sino también salpica a dos hijos de López Obrador, a quien trata de cuidar.

**Jaque Mate // Un hombre íntegro**

(2025-09-18, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)

Ayer la presidenta Sheinbaum declaró: "Si algún miembro del gobierno o incluso de las Fuerzas Armadas" es parte de una ilegalidad, "fortalece a las instituciones llegar al fondo". Se quejó, sin embargo, de que hayan surgido cuestionamientos al expresidente López Obrador y a sus hijos por los actos de corrupción que han involucrado a comandantes de la Marina.

### **Duda Razonable // ¿Qué le dirá Zaldívar a Adán Augusto?**

(2025-09-18, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)

Arturo Zaldívar, coordinador general de Política y Gobierno del Gobierno de la República, recordó que “los dirigentes son responsables de las entidades que dirigen. Son causantes de los éxitos, pero también lo son de los errores graves que se cometen por acciones u omisiones”. ¿Le habrá dicho o le dirá lo mismo a la Presidenta? “Los dirigentes son responsables de las entidades que dirigen. Son causantes de los éxitos, pero también lo son de los errores graves que se cometen por acciones u omisiones”. Pues sí, así con Adán Augusto.

### **Día con Día // Hidalgo siembra (también) la Revolución mexicana**

(2025-09-18, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)

Hidalgo fue, primero, el padre de una Independencia que no logró. Fue, luego, el precursor de la República de la Constitución de 1824, en la que estaba lejos de pensar cuando se rebeló en 1810, gritando por la monarquía de Fernando VII. Fue después el profeta de la causa anticlerical de la Reforma, él que se había rebelado gritando: "¡Religión fueros!".

### **Análisis Superior // Fuerte especulación**

(2025-09-18, David Páramo, Excélsior, . 3)

Hay muchos quienes dan como un hecho que Fernando Chico Pardo comprará 20% de Banamex en la OPI que realizará en su momento Citi, encabezado por Jane Fraser, y a partir de ahí han realizado una serie de movimientos. No faltan algunos quienes siguen considerando que Daniel Becker, principal accionista de Mifel, y un grupo de inversionistas internacionales, también podrían participar de alguna manera en la OPI de Banamex.

### **Juegos de Poder // Televisiones Admiral o Sony Trinitron**

(2025-09-18, Leo Zuckermann, Excélsior, . 13)

El gobierno de Claudia Sheinbaum impondrá un arancel del 50% a los coches chinos como parte de su estrategia de industrializar al país vía sustitución de importaciones. Los consumidores mexicanos serán los afectados.

### **La Gran Depresión // Revisión O renegociación, ¿qué decide Trump?**

(2025-09-18, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9)

La revisión es el procedimiento que inició la Oficina del Representante Comercial de Estados Unidos y que de inmediato siguió el gobierno de México, que desde ayer inició consultas internas sobre el tema. Todo eso es lo esperado; es parte del artículo 34.7 del propio T-MEC que contempla estas revisiones conjuntas periódicas para evaluar la implementación y funcionamiento del acuerdo, además de identificar los posibles ajustes o mejoras.

### **En Privado // Más garrote que zanahorias**

(2025-09-18, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)

Este lunes 15 de septiembre, cuando la presidenta Sheinbaum, en plenas fiestas patrias, reiteraba su rechazo a cualquier tipo de intervención extranjera, léase estadounidense, el Departamento de Estado hizo público este documento: Determinación presidencial para el año fiscal 2026 respecto a los principales países en el tránsito de drogas o en la producción de drogas ilícitas, que ya envió al Congreso, en el que incluye a México. En su relación, por orden alfabético, identifica a los principales países de tránsito y/o producción de drogas, de Afganistán a

Venezuela, pasando, entre otros, por Belice, Colombia, Centroamérica y Panamá, India, Pakistán y China, esta última subrayada.

### **Activo Empresarial // Megarrescate a Pemex por 25,800 mdd, lo capitalizan y reducen su deuda**

(2025-09-18, José Yuste, Excélsior, . 1 2)

Pemex ha recibido un megarrescate de 25,800 millones de dólares, anunciado por la presidenta Sheinbaum y operado por los secretarios Edgar Amador, de Hacienda, y Luz Elena González, de Energía. Las operaciones de colocación y recompra de bonos fueron para hacer frente a los vencimientos de deuda a corto plazo de Pemex, bastante preocupantes, al grado que la Presidenta le ha llamado a la deuda: maldita corrupta.

### **México y Canadá: de noviazgo a matrimonio D**

(2025-09-18, Denise Dresser, Reforma, . 10)

Claudia Sheinbaum apuesta a que, si México quiere sobrevivir a la guerra comercial de Trump, necesita a Canadá de su lado. Después de tres décadas de libre comercio, Canadá y México finalmente han decidido "trabajar" en su relación. Washington no cultiva amistades. Cultiva transacciones. A Trump no le importa quién es educado o puntual: le importa quién le da lo que quiere esta semana. Ante esa nueva realidad, Canadá y México, por separado, son débiles, pero juntos son menos débiles. Si alguno intenta hacerlo solo, Washington lo arrollará.

### **Coordenadas // La decisión de la Fed y lo que nos importa en México**

(2025-09-18, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)

La Reserva Federal giró el volante un cuarto de vuelta y aflojó el freno. No es una pirueta, es un ajuste medido que busca acomodar la marcha de la economía estadounidense sin provocar derrapes. Para México, ese movimiento es algo más que una nota de la tarde: es el cambio de viento que golpea las velas del tipo de cambio, de las tasas y del apetito por riesgo.

## **TREN MAYA**

### **Tren Maya: "No toda infraestructura es igual a desarrollo"**

(2025-09-17, Redacción, Yahoo Noticias MX (sitio), )

En diciembre de 2023, el Tren Maya proyecto insignia del expresidente Andrés Manuel López Obrador empezó a rodar en la península mexicana de Yucatán. Como una serpiente eléctrica, se desliza por la selva, recorriendo una red ferroviaria de más de 1.500 kilómetros. "El Tren Maya es un éxito en México", ha transportado a más de millón y medio de personas, aseguró la mandataria, Claudia Sheinbaum, en agosto pasado. "Es un proyecto estratégico, que visualiza el sur de nuestro país, cuando históricamente solo se visualizó que el desarrollo podía estar en el norte", agregó, en una rueda de prensa junto con su homólogo guatemalteco, Bernardo Arévalo. [Hoy en perspectiva MX \(Sitio\).](#)

### **El Tren Maya atrae a soldados, no turistas, a Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo**

(2025-09-17, Orsetta Bellani, Animal Político (sitio), )

Los atletas de Felipe Carrillo Puerto, en Quintana Roo, ya no tienen donde entrenar: desde hace meses la Secretaría de Marina (Semar) se ha instalado en la cancha de la unidad deportiva Chan Santa Cruz, mientras cerca de allí, en el predio llamado Expo Maya, la Secretaría de la Defensa

Nacional (Sedena) construye unidades habitacionales militares y recientemente remodeló el museo histórico de la ciudad en el parque central. En Felipe Carrillo Puerto operan dos estaciones del Tren Maya. Una se ubica dentro del Aeropuerto Internacional de Tulum, administrado por el Ejército. En su recinto se encuentra un hotel gestionado por la misma Sedena y la base aérea militar no. 20.

### **ARTF presentó ocho propuestas para construir tren de pasajeros Querétaro-Irapuato tramo II**

(2025-09-17, Roberto Valadez, Milenio (sitio), )

La Agencia Reguladora de Transporte Ferroviario (ARTF) presentó ocho propuestas económicas para la construcción y diseño de 70.7 kilómetros del tramo II ferroviario del tren pasajeros Querétaro-Irapuato, donde participan nuevamente empresas de Carlos Slim y firmas de China. Empresas conocidas en el sector por participar en el Tren Maya, como Gami Ingeniería, Recal Estructuras, Azvi y Construcciones Urales; se encuentran actualmente en esta licitación con propuestas de 21 mil 392 millones de pesos.

### **Corrupción y poder**

(2025-09-18, Redacción, El Economista (sitio), )

Dos variables que no pueden separarse para comprender la realidad son el poder y el dinero. La relación entre ambas está ligada de tal manera que se requieren instrumentos precisos y transparentes para delimitar sus esferas de acción. Es cierto que para alcanzar la cúspide de mando se necesita contar con recursos económicos a veces inconmensurables con el objetivo de aceitar una maquinaria que sea lo suficientemente eficiente como para ganar elecciones. Segalmex, huachicoleo fiscal, robo y contrabando de combustible, compra y distribución de medicamentos, Dos Bocas, Tren Maya y otros casos más, son ejemplos de corrupción protegida con el manto del poder político y sin consecuencias legales, debido a la negativa oficial del gobierno federal de proceder contra los responsables. Sin Poder Judicial autónomo, el Ejecutivo puede hacer casi todo lo que le plazca.

### **Grupo Azvi suma casi dos décadas de impulsar grandes obras en México**

(2025-09-17, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )

El expresidente Andrés Manuel López Obrador otorgó al desarrollo ferroviario un carácter prioritario, siendo el impulso a grandes obras parte central de su plan para modernizar al país y fortalecer la movilidad nacional. Y la actual mandataria, Claudia Sheinbaum Pardo, continúa con la expansión y consolidación del sistema ferroviario. El Tren Maya es una gran obra y es también un gran símbolo. Le dice al mundo entero que aquí hemos estado y estamos las y los mexicanos, orgullosos de nuestra historia y nuestro presente, y siempre listos y listas para el porvenir", dijo Sheinbaum como presidenta electa en septiembre del año pasado.

### **Presuntos amparos de hijos de AMLO, señal clara de que están coludidos en corrupción**

(2025-09-17, Alejandro Paez, La Crónica de Hoy (sitio), )

Los presuntos amparos librados por un juez federal en favor de Andrés Manuel y Gonzalo López Beltrán, hijos del ex presidente de México, Andrés Manuel López Obrador envían una señal clara de que están coludidos en actos de corrupción, tráfico de influencias y huachicol fiscal, advirtieron senadores del PAN y PRI. Alejandro Moreno, líder y senador del PRI sostuvo que se manda una

señal clara de "la larga cola" que tienen los López Beltrán, López Obrador y otros familiares, que tejieron una red de corrupción, en el Tren Maya, el AIFA y otras obras insignia del sexenio pasado.

### **Gobierno de Quintana Roo incumple compromisos con ejidatarios de Felipe Carrillo Puerto tras su conflicto con el Ejército**

(2025-09-18, Redacción, Animal Político (sitio), )

Hace ocho meses, los gobiernos municipal y estatal prometieron a los ejidatarios de Felipe Carrillo Puerto un mercado ejidal y la construcción de un domo, tras su conflicto con la Secretaría de Defensa Nacional (Sedena) por el terreno de Expo Maya, pero a la fecha no han cumplido. "Estos terrenos sí pertenecen a la Sedena. Legalmente se está construyendo esa Unidad Habitacional Militar", afirmó Ricardo Trevilla Trejo, secretario de Defensa Nacional, durante la rueda de prensa mañanera del 3 de diciembre de 2024. "Se está construyendo para proporcionarle alojamiento a todas las familias del personal militar y de la Guardia Nacional que están dando seguridad a toda el área, al Tren Maya y a todas las obras que están realizando ya". Sin embargo, el Ejército nunca presentó los títulos del terreno.

## **AIFA**

### **Mark Carney, primer ministro canadiense, llegará al AIFA para reunirse con Sheinbaum**

(2025-09-17, Eduardo Dina, El Universal (sitio), )

Para la visita del primer ministro canadiense Mark Carney a México, se espera su llegada al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), la mañana de este jueves 18 de septiembre por la mañana. Carney, quien tiene previsto reunirse con la presidenta Claudia Sheinbaum mañana en Palacio Nacional, será recibido por el canciller Juan Ramón de la Fuente.

### **El AIFA... ¿hizo enojar a Trump? Las razones detrás del revés a Aeroméxico-Delta y la reacción de Sheinbaum**

(2025-09-17, Brayan Chaga, La Crónica de Hoy (sitio), )

La presidenta Claudia Sheinbaum indicó este miércoles que no se cree que la decisión de Estados Unidos sobre el deslindamiento de Delta y Aeroméxico "tenga un gran impacto económico". Sheinbaum reiteró la defensa del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y de la decisión de Andrés Manuel López Obrador de enviar todos los vuelos de carga del AICM a Santa Lucía.

### **La Guardia Nacional implementa un operativo de seguridad en el AIFA por la Copa Mundial de Fútbol 2026.**

(2025-09-17, Aída Carrasco, Canal 34 Mexiquense, )

La Guardia Nacional ha desplegado un operativo de seguridad en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) con un estado de fuerza de 800 elementos, con el objetivo de garantizar la protección de los viajeros durante la Copa Mundial de Fútbol 2026. Este operativo, que se llevará a cabo de manera continua, incluye recorridos en áreas de salida y llegada, zonas de revisión, estacionamientos y espacios de conexión terrestre. Se implementan protocolos de seguridad para detectar cargas ilícitas, con la participación de 50 elementos y binomios caninos, así como tecnología avanzada como detectores de metal y rayos X. El dispositivo de seguridad se mantendrá activo antes, durante y después del evento, para garantizar la seguridad de los usuarios.

### **La jefa del Ejecutivo negó que el traslado de operaciones de carga al AIFA haya afectado a empresas estadounidenses.**

(2025-09-17, Bianca Aguirre, 88.1 Universal, )

La jefa del Ejecutivo mexicano ha desmentido que el traslado de las operaciones de carga al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) haya perjudicado a las empresas estadounidenses, como se ha señalado para justificar el fin de la tolerancia entre las aerolíneas Delta y Aeroméxico. La funcionaria expresó su incertidumbre respecto a las razones y consecuencias de esta decisión, solicitando a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes que emita un comunicado al respecto. A pesar de la situación, reafirmó la competitividad de Aeroméxico.

### **Claudia Sheinbaum anuncia apertura de más slots en respuesta a preocupaciones de EE.UU. sobre alianza Aeroméxico-Delta y destaca satisfacción de aerolíneas en AIFA**

(2025-09-17, Carmen Aristegui, 88.1 Universal, )

La presidenta Claudia Sheinbaum anunció la apertura de más espacios de despegue y aterrizaje en respuesta al posicionamiento del Departamento de Transporte de EE. UU. sobre la alianza entre Aeroméxico y Delta. Durante su conferencia matutina, Sheinbaum destacó la satisfacción de las aerolíneas que operan en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). En relación a las acusaciones de que la alianza Aeroméxico-Delta tiene un mayor porcentaje de vuelos en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), la mandataria sugirió revisar la situación y, si es necesario, abrir más espacios de decisión. Asimismo, desmintió la afirmación de que el envío de carga al AIFA afectó a la aviación estadounidense, resaltando la satisfacción de las empresas estadounidenses presentes en el AIFA.

### **México minimiza impacto por disolución de alianza**

(2025-09-18, Miriam Paredes, Excélsior, . 3)

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, desestimó que el desmantelamiento de la empresa conjunta entre Delta Aeroméxico tenga un gran impacto económico. Sostuvo que Aeroméxico sigue siendo una aerolínea competitiva, al igual que otras líneas aéreas mexicanas. La mandataria subrayó que el gobierno mexicano responderá formalmente al Departamento de Transporte de Estados Unidos (DOT) con un comunicado que detalle los alcances de la decisión y sus implicaciones. Tras la acusación que realizó el DOT al señalar al gobierno de México de tomar "medidas arbitrarias" con la confiscación de slots en Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) por enviar la carga al Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA), medidas que a su consideración afectaron los planes de las empresas aéreas a largo plazo, la mandataria dijo que las aerolíneas estadounidenses que están en el AIFA están muy contentas.

## **REFINERÍA DOS BOCAS**

### **Detienen a 12 presuntos ladrones en refinería Dos Bocas**

(2025-09-17, Salvador Martínez, Once noticias (sitio), )

Como parte de la Estrategia Nacional contra el Robo de Hidrocarburos, elementos de la Secretaría de Marina (Semar) detuvieron a 12 presuntos ladrones en la refinería de Dos Bocas, en Tabasco. De acuerdo con el gabinete de seguridad federal, durante un operativo implementado el 15 de septiembre, personal de la Armada de México realizó la aprehensión y

aseguró cuatro vehículos con material ferroso que intentaban sustraer de las instalaciones, sin la autorización correspondiente. Las personas detenidas, así como los vehículos y el material asegurado, fueron puestos a disposición de la Fiscalía General de Justicia del Estado de Tabasco, para iniciar las investigaciones correspondientes.

[Canal 8.1 Heraldo TV, Canal 8.1 Heraldo TV,](#)

### **Caso de huachicol en Dos Bocas salpica a la Marina, la Sedena y la Guardia Nacional**

(2025-09-17, Etcétera, Etcétera (Sitio), )

Un día después del discurso del secretario de Marina, Raymundo Pedro Morales, quien aseguró que desde la dependencia se han combatido los casos de corrupción recientemente ventilados en distintos medios de comunicación, un nuevo caso de huachicol, ahora en la refinería de Dos Bocas, ha salido a relucir y en él se implica no solamente a la Marina, sino también a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la Guardia Nacional. De acuerdo con un documento de inteligencia de la Sedena, que forma parte de los correos hackeados por Guacamaya Leaks, una red de huachicol encabezada por Elder Rodríguez Torres, alias La Hormiga, pagaba hasta 10 mil pesos a marinos para que les permitiera sustraer combustibles de Dos Bocas; el grupo delictivo no solamente corrompía a marinos, sino también a personal de la Sedena y de la Guardia Nacional, y más aún, tenía un contacto en la delegación de la FGR en Comalcalco, Tabasco, al cual se identifica como "Serfín".

### **Entran a asaltar ¡la refinería de Dos Bocas!**

(2025-09-18, Benito Jiménez, Reforma.com (sitio), )

Un grupo de 12 ladrones en 4 camionetas ingresó a la Refinería Olmeca, ubicada en Dos Bocas, Tabasco, para robarse material ferroso. Aunque fueron detenidos antes de huir, los delincuentes lograron cargar sus camionetas con kilos y kilos de fierro que se pretendían robar luego de burlar la vigilancia. Fue la propia Secretaría de Marina la que informó del incidente registrado dentro de las instalaciones de la refinería.

### **Entran a asaltar ¡la refinería de Dos Bocas!**

(2025-09-18, Benito Jiménez, Reforma, . 1)

A pesar de que es una instalación resguardada por elementos de la Marina por ser considerada de seguridad nacional, un grupo de 12 ladrones en 4 camionetas ingresó la Refinería Olmeca, ubicada en Dos Bocas, Tabasco, para robarse material ferroso. Aunque fueron detenidos antes de huir, los delincuentes lograron cargar sus camionetas con kilos y kilos de fierro que se pretendían robar luego de burlar la vigilancia. Fue la propia Secretaría de Marina la que informó del incidente registrado dentro de las instalaciones de la refinería.

**SICT**

### **El Centro SCOP, obra en el abandono a 8 años del terremoto que lo arruinó**

(2025-09-17, Frida Juárez Bautista, El Universal (sitio), )

Entre Eje Central y Xola hay un terreno en ruinas, cuyo abandono es delatado por escombros, hierba crecida y basura. Es un estado desfavorable para resguardar obras de arte con declaratoria de Monumento artístico, pero aun así ahí yace lo que en algún momento fue el Centro SCOP, con algunos de los murales en el suelo, embodegados con estructuras prefabricadas y otros expuestos a la intemperie porque sus protecciones se han vencido. El edificio de la ahora

Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transporte (SICT) fue un ejemplo de integración plástica "es una de las obras más destacadas de la arquitectura del siglo XX", se lee en la declaratoria que se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) en octubre de 2023, pero en el terremoto de 1985 colapsaron tres de sus pisos y en 2017 sufrió daños estructurales.

### **Conservación en mil 147 km de carreteras en Edomex registra avance de más del 70 por ciento**

(2025-09-17, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) del Gobierno de México, que encabeza Jesús Antonio Esteva Medina, tiene como prioridad mantener en buenas condiciones las carreteras que garanticen a los usuarios el tránsito libre y seguro. La Secretaría, a través del Centro SICT México, lleva a cabo el programa de Conservación Rutinaria registrando un avance físico superior al 70 por ciento en sus mil 147 km que, con inversión de 40 mdp, se lleva a cabo este año, informó el director general mexiquense, Francisco Luis Quintero Pereda.

### **¿Cómo va la construcción del Tren Interurbano México-Toluca? Esta es la situación**

(2025-09-17, Redacción, El CEO MX (sitio), )

La construcción del tercer tramo del Tren Interurbano México-Toluca está por terminar, o al menos eso es lo que ha mencionado la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transporte (SICT). Esta construcción del también llamado tren "El Insurgente", conectará Santa Fé con la estación Observatorio de la línea 1 del Metro de la Ciudad de México (CDMX) pero el proceso de obra ha tardado más de lo debido, con un total de casi 11 años.

### **Milenio.com/ SICT revisará decisión de freno de alianza Aeroméxico-Delta: Sheinbaum**

(2025-09-17, José Yuste, Maricarmen Cortés, Canal 121 Telefórmula, )

SICT revisará decisión de freno de alianza Aeroméxico-Delta: Sheinbaum  
[970 Radio Fórmula AM, 103.3 Radio Fórmula,](#)

### **¿Qué hace la SICT en temporada de huracanes?**

(2025-09-18, Redacción, El Herald de México, . 11)

Ante los riesgos que implica transitar por caminos federales durante la temporada de huracanes, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) cuenta con equipo y personal para atender cualquier contingencia, a fin de proteger a la población, así como liberar el tránsito en las carreteras y cualquier otro elemento de infraestructura federal que pudieran verse bloqueados.

### **Volar será más caro y con menos rutas: efectos del fin de la alianza Aeroméxico-Delta**

(2025-09-17, Claudia Juarez, La Silla Rota (sitio), )

La decisión del Departamento de Transporte de Estados Unidos de retirar la inmunidad antimonopolio a la alianza Aeroméxico-Delta, a partir de enero de 2026 reducirá la conectividad aérea entre ambos países y encarecerá los boletos para los pasajeros, advierten especialistas. La presidenta Claudia Sheinbaum dio a conocer que el gobierno de México enviaría un escrito al Departamento de Transporte de Estados Unidos, ante la resolución para que se termine la fusión Aeroméxico-Delta. Agregó que la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) elaborará un reporte sobre el impacto y alcances que tiene esta decisión del gobierno de

Estados Unidos en la operación de vuelos desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM).

## **PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN**

### **PROGRAMAS SOCIALES PRIORIDAD EN PEF 2026: DIP. ÁVILA**

(2025-09-17, Redacción, Línea Política MX (sitio), )

Con el objetivo de despejar dudas y prever el proceso legislativo del PEF 2026, legisladoras y legisladores sostuvieron una reunión con el secretario de Hacienda, Édgar Amador, en Palacio Nacional. Arturo Ávila Ayala, vocero del Grupo Parlamentario de Morena, destacó que la prioridad en la discusión del Presupuesto de Egresos para el año 2026 será garantizar los programas sociales y consolidar las políticas de bienestar impulsadas por el gobierno de la Transformación.

### **La falacia cultural del primer año del sexenio**

(2025-09-17, Sofia M. Provencio, El Economista (sitio), )

El refrán bien dice que del dicho al hecho hay mucho trecho o lo que viene siendo del plato a la boca... Pues bien, en ese mismo tenor, de lo dicho durante campaña por la presidenta Sheimbaum, quien expresó la intención de ser la "Presidenta de la educación, la ciencia y la cultura" al PEF 2026, se cayó la sopa. El presupuesto propuesto para el ramo 48, entiéndase cultura, para el año que viene es de 13 mil 097 millones de pesos. Son casi 2 mil millones de pesos menos que el año pasado, lo cual en términos reales representa una reducción del 16%. Esto, además, lo convertiría en el presupuesto más bajo de la historia de la Secretaría de Cultura.

### **Diputados y funcionarios de Hacienda se reúnen en Palacio Nacional para analizar el PPEF 2026**

(2025-09-17, Maritza Pérez, El Economista (sitio), )

Diputados de Morena, PT, PVEM, MC y el PRI, celebraron un primer acercamiento con el secretario de Hacienda, Édgar Amador Zamora y diversos subsecretarios de este organismo para analizar a detalle el Paquete Económico 2026; a dicha reunión no asistió el PAN. De acuerdo con Arturo Ávila Anaya, Vocero de Morena en San Lázaro, en la reunión estuvieron casi todos los grupos parlamentarios, y se trató de un encuentro amigable donde se analizó a detalle en el presupuesto para el próximo año, además de que se "despejaron" algunas dudas que había acerca del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2026 (PPEF 2026).

### **Paquete Económico 2026**

(2025-09-18, Redacción, Eje Central (sitio), )

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) envió al Congreso de la Unión el Paquete Económico 2026. Este es el primero elaborado completamente por el nuevo gobierno y marca un "punto de quiebre para la economía del país. Proyectos Prioritarios: Se asignan mayores recursos a la ciencia, tecnología e infraestructura estratégica. Estas inversiones, alineadas con el "Plan México", buscan impulsar el desarrollo y fortalecer la posición del país en las cadenas globales de valor.

### **Esténtor Político // Proyecto del PEF 2026, más deuda pública y poco bienestar social**

(2025-09-18, Miguel Angel Casique Olivos, UnomásUno, . 9)

El Paquete Económico 2026 subraya la asignación de 2.4 billones de pesos (bdp) para las dependencias del gobierno, 9.5 por ciento más de lo ejercido en 2025; también prioriza a Petróleos Mexicanos y a la Comisión Federal de Electricidad, pues ambos concentran 60 por ciento del presupuesto para 2026; otro rubro "ganón" será la seguridad: la Secretaría de la Defensa Nacional será la tercera dependencia con mayor presupuesto: 170 mil 753 millones de pesos (mdp); mientras que la Secretaría de la Marina recibirá 65 mil 926 mdp y la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana dispondrá de 60 mil 110 mdp del PEF.

### **Espera Durango aumento histórico de participaciones**

(2025-09-18, Redacción, Eje Central, . 7)

Durango se prepara para un aumento sin precedentes en sus participaciones dentro del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para 2026, que se estima superará los 48 mil millones de pesos, lo que representa un incremento de cerca de mil millones en comparación con el año anterior. Según lo informado por el gobernador Esteban Villegas Villarreal, este crecimiento presupuestal -que podría alcanzar los 50 mil millones de pesos una vez que se apruebe en la Cámara de Diputados- abre la puerta a la concreción de proyectos gestiones largamente esperadas para la entidad.

### **Hacienda y diputados inician análisis del Paquete Económico**

(2025-09-18, Maritza Pérez, El Economista, . 12)

Diputados de Morena, PT, PVEM, MC y el PRI, celebraron un primer acercamiento con el secretario de Hacienda, Édgar Amador Zamora, y diversos subsecretarios de este organismo para analizar a detalle el Paquete Económico 2026; reunión a la cual no asistió el PAN. De acuerdo con Arturo Ávila Anaya, Vocero de Morena en San Lázaro, en la reunión estuvieron casi todos los grupos parlamentarios, y se trató de un encuentro amigable donde se analizó a detalle el presupuesto para el próximo año, además de que se "despejaron" algunas dudas que había acerca del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2026 (PPEF 2026).

### **Plantean ajuste a presupuesto**

(2025-09-18, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 8)

Diputados federales se reunieron con el secretario de Hacienda, Édgar Amador Zamora, para plantear ajustes y reasignaciones al Paquete Económico 2026. En la reunión, a la que asistieron representantes de todos los grupos parlamentarios, a excepción del PAN, autoridades hacendarias plantearon darle prioridad a los fondos asignados a los programas sociales e infraestructura, informó el vocero de Morena, Arturo Ávila.

## **REFORMA ENERGÉTICA**

### **La transición energética es el otro reto de Pemex y CFE**

(2025-09-17, Redacción, Expansión, Expansión ESG (Sitio), )

En México, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y Pemex son las principales empresas que producen electricidad a través de fuentes fósiles como el petróleo, gas natural y el carbón, que según la Agencia Internacional de Energía (IEA, por sus siglas en inglés) tienen contribuciones gases de efecto invernadero (GEI) del 54%, 36.6% y 8.7%, respectivamente. Ante esta situación, estas empresas son clave para cumplir con las metas ambientales del país a través de una

transición energética que permita dar seguridad en el abastecimiento de la población y cumplir con los compromisos que se tienen a nivel internacional para combatir el cambio climático.

### **Transformación tecnológica y la urgencia climática y social, temas centrales de 'ESG Spain 2025'**

(2025-09-17, Redacción, Corresponsables CDMX (Sitio), )

Forética ha celebrado una nueva edición de su evento anual 'ESG Spain 2025: Corporate Sustainability Forum'. Un foro que, tras trece ediciones, se ha consolidado como el encuentro empresarial de referencia en materia de Sostenibilidad en España y que ha contado con más de 350 asistentes. Todos ellos compartieron cómo están integrando la Sostenibilidad en sus modelos de negocio, acelerando la Transición Energética y climática, y generando impacto positivo en el ámbito social y económico.

### **Pemex y CFE: el presupuesto que devora al país**

(2025-09-17, Redacción, Billie Parker Noticias (sitio), )

El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) estima que en 2026 no sólo la deuda pública de México llegará a un nivel histórico rebasando por primera vez los 20 billones de pesos (151 mil pesos x persona), sino que el pago de intereses de ésta sería de aproximadamente de 1.6 billones de pesos (11 mil 696 pesos por persona), el mayor monto en 35 años. En el discurso oficial, Pemex y la CFE siguen siendo "empresas estratégicas", símbolos de soberanía y orgullo nacional. En la práctica, sin embargo, se han convertido en dos agujeros negros de las finanzas públicas, cuya voracidad presupuestal compromete no solo el equilibrio fiscal, sino también la posibilidad de invertir en salud, educación y desarrollo social.

### **Comisión aprueba cuatro dictámenes que reforman la Ley General de Cambio Climático**

(2025-09-17, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )

La Comisión de Cambio Climático y Sostenibilidad, presidida por la diputada Alejandra Chedraui Peralta (Morena), aprobó, por unanimidad, cuatro dictámenes que reforman la Ley General de Cambio Climático, en materias relacionadas con carbono azul, uso y almacenamiento del dióxido de carbono, hidrógeno renovable, y de armonización con la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial. El tercero dictamen plantea armonizar la Ley General de Cambio Climático con la Ley de Planeación y Transición Energética, en materia de hidrógeno renovable.

### **Caribe mexicano avanza hacia la sostenibilidad hotelera con energías limpias**

(2025-09-17, ExpokNews, Expoknews (Sitio), )

Grupo Lomas, en alianza con Kiin Energy y Energía Real, presentaron un proyecto energético en el que se invierten 230 millones de pesos orientado a impulsar la sostenibilidad hotelera y la preservación del medio ambiente en el Caribe Mexicano. Este ambicioso proyecto permitirá al grupo abastecer de electricidad a 1,900 habitaciones de sus diferentes desarrollos hoteleros en la Riviera Maya y a sus oficinas corporativas en Cancún, logrando un ahorro aproximado de un 14 % de su consumo eléctrico, lo que evitará la emisión de más de 1000 toneladas de Dióxido de Carbono (CO2) a la atmósfera al año, equivalente a dejar de consumir 2,347 barriles de petróleo o bien, 437,265 litros de gasolina.

### **EMA advierte riesgos en la transición a una mejor calidad del aire si se limita acceso a vehículos eléctricos**

(2025-09-17, Metro World News, NotiMX (Sitio), )

Electro Movilidad Asociación (EMA), coalición de los principales promotores de la movilidad limpia en México, advirtió que incrementar los costos de acceso a vehículos eléctricos representará un retroceso en los compromisos ambientales del país y pondrá en riesgo la oportunidad que representa la transición energética en términos de salud pública, competitividad y desarrollo. Al tiempo que el gobierno de México busca aplicar aranceles a productos importados de países con los que no se tienen acuerdos de libre comercio -dentro de los cuales se incluyen los vehículos eléctricos- EMA advierte en una carta pública que cualquier medida que limite el acceso a tecnologías por su país de origen podría encarecer la transición y frenar la competitividad.

### **Caribe Mexicano avanza hacia la sostenibilidad hotelera con energías limpias**

(2025-09-18, Redacción, Clase Turista (Sitio), )

Grupo Lomas, en alianza con Kiin Energy y Energía Real, presentaron un proyecto energético en el que se invierten 230 millones de pesos orientado a impulsar la sostenibilidad hotelera y la preservación del medio ambiente en el Caribe Mexicano. Este ambicioso proyecto permitirá al grupo abastecer de electricidad a 1,900 habitaciones de sus diferentes desarrollos hoteleros en la Riviera Maya y a sus oficinas corporativas en Cancún, logrando un ahorro aproximado de un 14 % de su consumo eléctrico, lo que evitará la emisión de más de 1000 toneladas de Dióxido de Carbono (CO2) a la atmósfera al año, equivalente a dejar de consumir 2,347 barriles de petróleo o bien, 437,265 litros de gasolina.

## **ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS**

### **PEF 2026 prioriza programas sociales y de infraestructura: Arturo Ávila**

(2025-09-17, Darylh Rodríguez, Contralínea (Sitio), )

El Presupuesto de Egresos de la Federación 2026 prioriza programas sociales, proyectos de infraestructura y políticas de bienestar del gobierno de la cuarta transformación. También contempla deuda pública bajo disciplina fiscal respecto al producto interno bruto (PIB), señaló el vocero de Morena en la Cámara de Diputados, Arturo Ávila. El legislador informó que, tras la reunión entre la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y el Servicio de Administración Tributaria (SAT), se resolvieron inquietudes sobre el paquete económico.

### **La Moreniza: La oposición ha mentido sobre el paquete económico, aseguran funcionarios de Morena.**

(2025-09-17, Luisa María Alcalde, Monitoreo Especial Radio 4, )

En el último episodio del podcast "La Moreniza", se abordó el paquete económico presentado el 8 de septiembre, destacando las críticas de la oposición. La presidenta de la Comisión de Presupuesto, Merylyn Gómez Pozos, y el secretario de la misma, Arturo Ávila, defendieron el paquete, enfatizando su impacto positivo en programas de infraestructura y bienestar. Iván Herrera, secretario de finanzas del CEN, también participó en la discusión. Se refutaron afirmaciones de recortes en salud y educación, resaltando un aumento del 25.5% en el presupuesto para salud y un incremento del 2.5% en educación.